
新华社电 ９： １０， 面对第四
局的局点， 丁宁拼命让自己冷静
下来， 只要再丢掉一分， 这一局
就输了， 总比分变成１： ３， 冠军
基本就没戏。 这片刻的冷静， 让
局面发生了变化， 即使接下来是
朱雨玲发球， 她依然连得两分，
拿下了关键的一局。

对于世界排名第一的丁宁和
第三的朱雨玲来说， 这场比赛从
技术上已经发挥得不可挑剔。 丁
宁甚至说 ， 每一分输得都很正
常。 “我只需要更加坚定。”

小丁宁四岁的朱雨玲感叹
道： “我感觉自己已经打得很好了，
但综合能力还是差那么一点吧。”

这一点， 应该就是丁宁说的
关键时刻的 “坚定”， 看上去似
乎是 “一点”， 却是过去多年来
起起伏伏打磨而成的， 如同炼铁
的淬火， 少过一次水， 都不成。

２０１１年， 她在鹿特丹首次拿

下世乒赛女单冠军， ２０１２年奥运
会前的所有比赛一帆风顺， 可是
兵败伦敦后， 她陷入长时间的低
谷， 她甚至怀疑自己可能被永远
淘汰出队。 经过两年后的恢复，
她终于在２０１５年世乒赛上再次拿
下冠军， 可没想到再次因为换球
陷入低谷， 她感觉自己在深深的
黑暗里， 将里约奥运会看做遥远
的灯光， 一点点向上攀爬。

“打了这么多年球， 没点血
泪史也竞争不到今天， 讲出来都
是惊心动魄。” 她半开玩笑地总
结人生。

里约奥运会， 她完成了第一
个大满贯。困扰再一次如约而至，
身体受到伤病的困扰 ，也一度
萌生了退役的想法， 但由于李晓
霞退役， 她是国家队不可替代的
支柱， 况且她也只有２６岁。 今年
４月征战亚锦赛， 她四分之一决
赛输给了１７岁的日本球员平野美
宇， 精神压力更大。 她就是带着
这样的状态来到德国世乒赛的。

比赛抽签， 整个上半区６４名
选手， 就她一名中国球员， 而亚
锦赛上击败三名中国球员夺冠的
平野也被分在这一半区， 相当于
说， 中国女队夺冠的所有压力，

全都压在了她一个人的肩膀上。
“面对这些压力和困难， 逃

避是解决不了问题的， 必须自己
想清楚， 压力和困难到底来自哪
里，把这个问题理解了，然后以积
极的心态去面对。 ”丁宁这样说。

“其次就是看看电影和综艺
节目。” 她笑道。

关键时刻， 中国队的领导 、
教练、 队友给了她很多鼓励， 每
次见面都给她积极的信号。 “他
们让我相信我有能力做好， 坚定
做好， 一场一场来， 一步一步走
到决赛。”

前一天以４： １击败平野， 她
为中国队扫清了夺冠的最后一道
障碍， 也让亚锦赛后笼罩在中国
女 队 上 空 的 阴 霾 一 扫 而 光 。
回 首 她在杜塞尔多夫晋级决赛
之路， 每个人都相信， 丁宁夺冠
是必然。

旧的挑战已经过去， 让我们
看一下她对未来的规划和期待。

“每次参赛 ， 每次的状态 、
对手 、 面对的困难和挑战都不
同， 新的奥运周期我觉得对我考
验更大， 也面对很多问题， 这次
能最终调整好心态、 战胜自己，
我觉得值得很好总结。”

■段言堂
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国安需要一个孔蒂式教练
□本报记者 段西元

■体育资讯

最近两年北京国安真可谓
“流年不利”， 扎切罗尼、 何塞两
任外教都是早早下课。 才进入6
月份， 北京队又被迫开始选帅进
程。 虽然中方教练组再次被冠以
“过渡” 名号， 但谁都明白新东
家的 “心气儿”， 肯定会在近期
换上一个欧洲名帅。

国安换什么样的教练合适 ？
在一档电视节目中， 某名嘴透露
中赫老总的标准可概括为———有
能力、 有名望、 年富力强， 该名
嘴认为符合这个标准的欧洲教练
不到10个人。 随后有一些媒体传
出了目标人选， 比如来自西班牙
和德国的教练员。 众多“行家”也
开始分析———北京队的新帅必须
上手快、 能够符合北京队过往的
风格。

北京队该选什么样的教练 ？
首先要弄明白北京队现在的问
题。 何塞前面带的比赛， 北京队
打弱队成绩尚可， 也就是输了对
重庆队这一场， 但对阵强队的比
赛北京队非常差劲， 仅仅是赢了
对申花队 （如果申花队还算强队
的话） 的京沪大战。 在强强对话
中， 除了实力上的差距， 在精神
层面北京队也显得非常疲软 ，
以前那种 “遇强越强” 的国安精
神荡然无存。 球员的求胜欲望并
不强烈， 何塞下课这场对重庆的
比赛就是例证 ， 从 0： 1落后开
始， 北京队球员就没有表现出置
之死地而后生的斗志， 看上去控
球时间占优， 但却几乎没有真正
有威胁的进攻， 伊尔马兹一个人
在前面拼命抢， 其他的球员只是
像观众一样 “围观”。 所以， 新
的教练必须成为北京队的 “精神
领袖”。

在徐云龙、 周挺这样的老队
员离开北京队后， 北京队似乎失
去了 “领头羊”。 杨智作为队长
能起到一些鼓舞队友的作用， 但

杨智本身显得比较 “文雅”， 而
且他的场上位置也注定他 “照
顾” 的 “面积” 不会太大。 除了
杨智， 顶多也就是于大宝有一点
点 “领军人物” 的气质， 其他人
都很难成为球队的 “领袖”。

球员找不到可以带动球队前
进的人， 这个角色就需要教练员
来承担， 他必须是个能够 “一呼
百应” 的人物。 切尔西主帅孔蒂
就是这样的教练， 他的鼓动能力
是最大法宝 ， 无论是带意大利
队， 还是带尤文图斯、 切尔西，
他的很多弟子都说过 “乐意为孔
蒂拼命”。 也许孔蒂这样的例子
太过 “遥远”， 职业化初期的金
志扬相信很多老球迷至今不会忘
怀， 金指导赛前的动员， 每个人
听了都会非常振奋。

精神层面需要新教练做出努
力， 技术层面则要求新教练给北
京队注入鲜明的风格。 最近两任
教练扎切罗尼和何塞， 似乎想给
北京队带入一个更现代化的体
系。 特别是扎切罗尼， 他强调一
脚传球快速传接， 直接把球打到
最危险的位置。 可惜的是， 扎切
罗尼的改造还未开始就宣告失
败。 其实， 如果扎切罗尼能够得

到鲁能对马加特那样的 “耐心”，
现在的北京队也许是另一个样
子。 何塞则让人有些看不懂他是
个什么风格， 他是西班牙人， 但
北京队现在玩儿的不是传控， 球
队无论在防守端还是进攻端都没
有清晰的思路 ， 只能用 “四不
像” 来形容。 新教练必须要打上
自己的烙印， 不管是传控、 防反
还是其他什么战术， 要让北京队
的球员从一开始就知道要按什么
要求去踢。

北京队并不是一支中超弱
旅， 但也绝非中超强队， 俱乐部
以及新的教练必须对此有清醒认
识， 那些好高骛远的目标只会害
了这支球队 。 未来这大半年时
间， 北京队需要做的是 “重新铸
魂”， 让北京队踢得更像 “北京
队”， 让其他对手不敢轻视这支
球队。 至于成绩， 那应该是明年
开始追求的事情， 只要成绩不是
太差 ， 给新教练时间 ， 让他施
展， 让他把自己的思想完全融入
到球队中。 新教练也该明白， 他
是来与北京队 “共患难” 而不是
“共享乐” 的， 北京队指着他带
领球队走出 “苦日子”， 重新过
上 “好日子”。

本报讯 （记者 李一然 ） 由
通州区总工会、 区体育局及民生
银行通州支行共同主办的通州区
“民生杯” 职工篮球联赛近日开

幕。本次篮球联赛，旨在发挥区总
工会在职工中的引领带动作用，
促进基层单位文化体育活动的开
展， 激发广大职工的工作热情。

■职工体育

通州区“民生杯”
职工篮球联赛开幕

本报讯 （记者 马超） 近日，
平谷区人民检察院工会组织徒步
健身活动， 全院90余名会员干警

参加此次活动。此次徒步全程8公
里，通过活动，缓解了干警繁重工
作带来的压力，放松了心情。

阳坊镇举办首届职工运动会
本报讯 （记者 周美玉 ） 3

日， 昌平区阳坊镇首届职工运动
会在阳坊中学举办， 来自23个单
位的400多名职工参加。来自北京
苏试创博环境可靠性技术有限公

司的职工赵岩告诉记者， 此次运
动会，他报了篮球、跳远、飞镖等
五个项目。“这次职工运动会给我
们提供了很好的平台，公司职工
非常积极， 有40多人报名参赛。”

亲子运动会 教职工其乐融融
本报讯 （记者 任洁 ） 北京

联合大学校工会近日举办教职工
亲子趣味运动会， 全校380多个
青年教职工带着孩子前来参赛。
此次活动按照教职工子女的年龄
分成不同组别， 每个年龄组安排

两个比赛项目。 该校教职工亲子
活动连续举办四届， 已成为教职
工健康幸福提升工程的品牌项
目， 在教职工队伍中营造出 “爱
小家 、 建大家 、 和谐共筑联大
家” 的浓厚氛围。

千名公交一线职工健步走
本报讯 （通讯员 马振涛） 6

月2日， 公交集团保修分公司举
行了 “风采保修， 你我同行” 千
人健步走活动， 活动吸引了企业
1300余名一线职工热情参与。 为

倡导职工健康生活方式， 公交保
修分公司工会通过对职工走访探
寻适合职工参与的项目， 并选取
健步走等职工易于参与、 乐于参
与的活动项目， 受到职工好评。

平谷区检察官徒步缓压力

面对人生局点的丁宁：

没点血泪史也竞争不到今天


